

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## “La Liga Agraria,” y las reformas antillanas

El distinguido colega, madrileño cuyo nombre acabamos de escribir dedica en su número del domingo largos párrafos á los asuntos políticos que más hondamente preocupan estos días la pública atención, y trata como es consiguiente, del proyecto de reformas creado por nuestro ilustre jefe D. Antonio Maura, considerando la oportunidad de su planteamiento en las actuales circunstancias.

Vean nuestros lectores los comentarios hechos y las opiniones recogidas por el colega acerca del asunto, en los párrafos de referencia:

### Las reformas

A los que aún se oponen á su inmediato planteamiento, recordamos lo que las gentes dicen á propósito de las que se dictaron para Filipinas por el mismo Sr. Maura.

Desde principios de este año—dicen—están aplicándose en Filipinas, archipiélago en donde sólo contamos con diez ó doce mil españoles peninsulares y en que hay cerca de siete millones de indígenas, de variadas y opuestas razas, las reformas que también presentó el Sr. Maura, reformas más progresivas, más liberales y relativamente mucho más radicales que las propuestas para Cuba y Puerto Rico.

Nadie, sin embargo, protesta contra ellas; antes bien, todos las ensalzan y encomian.

Pero es que en Filipinas no existía una oligarquía, una camarilla como la de Cuba, para la que sin duda hizo exclusivamente Colón su gran descubrimiento, ni tienen tampoco el incomparable privilegio de gozar diputados que saben muy bien que lo que á sus personas y particulares intereses no conviene, tiene que ser perjudicial y funesto en alto grado para el país que representan.

### Las reformas ¿concluirán con la guerra?

Este es el punto de vista y el argumento que emplean sus enemigos. Esa pregunta es además la consigna de los ministeriales, y la contestación no puede ser más satisfactoria.

Ciertamente que las reformas votadas, por ampliamente que se aplicaran, no convencerían á muchos elementos de la insurrección.

A los que sueñan con la independencia, las reformas no les convencerían, é insensata ilusión sería la de creer que al día siguiente de aplicadas las reformas se disolverían los insurrectos.

Pero no puede negarse al propio tiempo que en muchos ánimos indecisos y en otros ya fatigados, produciría esta política la natural influencia, fortificaría la autoridad de los autonomistas pacíficos y leales á España, y quizá ensancharía los recelos en tre la raza blanca y de color.

Cumpliendo honradamente lo prometido, aplicadas por nuestra libre iniciativa las reformas administrativas y la arrancelaría (esta aún más ansiosa por todos los partidos cubanos), este ejemplo de rectitud daría probablemente sus naturales frutos en la opinión de los Estados Unidos; y si la opinión reaccionaba allí é influía en su gobierno, y los insurrectos carecían en adelante de las simpatías y ayuda que ahora disfrutaban, en esto no podrían verse instrucciones humillantes, sino consecuencia lógica de una política sincera y pacificadora.

¿No es, en último término, más discreto y previsivo hacer con tiempo y por nosotros mismos lo razonable, antes de que los sucesos nos impongan, quizá mayores sacrificios?

### El Sr. Sagasta y las reformas

No puede ser ni más clara ni más patriótica su actitud en frente del problema planteado.

Es de los que creen que con urgencia deben aplicarse, y el primer convencido de que es necesario enlazar la acción política con la acción militar.

En apoyo de su idea de otorgar á Cuba nuevas reformas, hace entre otras, las consideraciones siguientes: que conviene quitar á los Estados Unidos hasta la sombra de los pretextos que aducen para cubrir con la capa del sentimentalismo sus miras respecto á Cuba; que si hemos de conceder esas reformas, conviene hacerlas de seguida, anticipándose á los consejos que pudiera dirigirnos el Gobierno de los Estados Unidos, y que por amistoso que fuera su carácter y por cortés que fuera su lenguaje, habrían de resultar humillantes é intolerables viniendo de una nación extranjera cuyo derecho á intervenir en Cuba no podemos reconocer nunca; y por último que si los Estados Unidos dirigen á España su «consejo amistoso» antes de otorgadas las nuevas reformas, parecerá que nos han impuesto éstas, lo cual las haría menos simpáticas y las quitaría buena parte de su mérito á los ojos de Cuba.

Tan categórico llega á mostrarse en estos extremos el Sr. Sagasta, que hasta dice que si las Cortes hubieran estado abiertas podrían hallarse ya votadas las reformas á que aludía.

Con estas terminantes declaraciones la bandera quedó izada, y es natural, como natural es, que sólo el partido liberal las aplique desde el poder.

### El «Heraldo» y «El Liberal»

Sigue éste vapuleando á aquél de lo lindo. No emplea ya el argumento de que no comprende nada que en la Península un ministro ó exministro de la extrema izquierda del partido liberal concuerde con el Sr. Romero Robledo en cuestiones antillanas, contubernios pasados ya de moda, ni que el órgano en la prensa de ese exministro diga á *sotto voce* que sólo con balas y con fuego se debe concluir la guerra.

El *Liberal* ahonda más, y como quien nada dice, le dice lo siguiente para que lo entienda quien deba:

«Por eso, porque nada debemos á los partidos y porque con ninguno hemos pactado compromisos de los que valen carteras ó prebendas, tenemos y ejercitamos el derecho de opinar por cuenta propia. Los que sin los partidos no serían nada, ¿qué menos pueden hacer que pensar de la misma manera que piensa el partido de quien lo esperan todo?»

Podríamos, si fuera necesario, recordar á los que de aquel modo discurren, que mientras de *El País*, órgano autorizado de los liberales cubanos, no ha salido redactor alguno para incorporarse á las filas de la insurrección, son varios los que lo han hecho, abandonando las redacciones de *La Unión Constitucional* y de *La Lucha*. Pero no hemos de oponer á un argumento pueril y absurdo una réplica de la misma clase.

Manifestaremos tan solo que en España no han sido impedidos casos de esta naturaleza para otorgar los derechos y las libertades bajo cuyo régimen vivimos.

En Agosto de 1883 se sublevaron en Badajoz los republicanos; en Octubre de 1883 subió al poder la izquierda liberal, y en ella obtuvieron puestos importantes muchos demócratas que tres meses antes eran correligionarios y cómplices de los insurrectos.

La cosa no tiene malicia.

### El Sr. Maura

El Sr. Maura debe sentirse orgulloso, satisfecho.

La montaña, después de arrojar lava inmunda sobre sus nobles y generosos intentos, va derechamente hácia él, sin que haya tenido que hacer otra cosa que entregar á las fieras las bondades de su gran pensamiento para que, devorándose entre sí, todos al unísono, convenga hoy en que las reformas, las reformas, las reformas.

Aun los más hipócritas confiesan su excelencia con las reservas mentales de siempre, tan hipócritas como los que las mantienen.

## ¿Buscar casa!

Lector, no te mudes.

No hay nada más horrible que buscar cuarto.

Vas á una portería y preguntas:

—¿Cuánto renta el piso segundo?

Si la portera es de la clase de orgullosas te dirige una mirada de profunda conmiseración; después hace un gesto despreciativo y dice, por último, girando sobre sus talones:

—No es para Vd.

Hay otras porterías que, después de enseñarte el cuarto, te dicen misteriosamente:

—Aquí ha vivido uno, que no sé si Vd. le conocerá, uno que se tiró del tranvía porque estaba complicado en un robo de sellos, y después resultó

guitarrista andaluz. Desde entonces el casero no quiere alquilar el cuarto mas que á personas conocidas. ¿Vd. será empleado? Tampoco quiere empleados, porque ha vivido aquí uno que cada once meses tenía un hijo y se lo criaba todos una cabra detrás de la puerta del gabinete...

Lo natural es que para librarte de esta y otras porterías, renunciés á alquilar cuartos y busques un matrimonio pobre, pero digno, ó una viuda decorosa que quiera encargarse de tu alimentación.

No faltará entonces quien te conduzca á casa de una señora que admite un caballero y que te dirá de buenas á primeras:

—Aquí estará Vd. perfectamente, porque yo soy muy cariñosa y muy limpia. Esta casa es una balsa de aceite, y no oírás Vd. nunca el menor ruido. Yo salgo poco, porque viene á verme un cuñado mío todas las mañanas y casi todas las tardes, y no es cosa de dejarle solo. El es quien me administra mis cortos intereses, porque me quedé huérfana á los treinta y cinco años, á consecuencia de una caída de papá que era sereno. Por las noches vienen aquí unas amiguitas á pasar el rato, y tenemos una miaja de baile... Casa más tranquila que ésta no la encontrará Vd. en todo Madrid.

Hay matrimonios de pocos recursos, que desean tener un huésped formal.

—¿Es aquí donde se admite un caballero, con ó sin?

—Si señor; nunca nos vimos en esto, porque, á Dios gracias, hemos estado muy bien. ¿Se acuerda Vd. de una salchichera que pusieron en la calle de la Cabeza? Pues allí estaba mi esposo empleado, pero tuvo unas palabras con el principal porque le mandaron comprar un melón y salió duro y el principal se lo quiso tirar á la cabeza; y aquello extrañó mucho á mi esposo; tanto que se fué de allí para siempre...

—Pues yo deseo habitación con asistencia y comida.

—Perfectamente. Aquí hay una sala muy hermosa; pero ahora no tiene vista porque es donde juegan los niños, y ayer le cayó á uno un barreño de agua campeche que la tenía yo preparada para teñir un chaqué de mi esposo.

—¿Cuántos niños tiene Vd.?

—Ocho y en visperas.

—¿Qué atrocidad!

—Pero no se les siente; pues se pasan el día en cerrados en el comedor, pegándose solos. A uno le tengo en la cama muy malito, porque fué á subirse al vasar de la despensa y se le cayó encima el almirez; otro perdió el ojo derecho en la cocina el mes pasado, jugando con las tenazas.

En vista de estos informes, créeme á mí, lector amigo, no te mudes, por mal que estés hoy y ríete de aquel axioma que dice:

Mudarse por mejorarse...

LUIS TABOADA.

## Traslacion de los restos de Zorrilla

Es ya cosa acordada la traslación de los restos mortales del insigne autor de *D. Juan Tenorio* desde el cementerio madrileño en que actualmente se hallan á la ciudad de Valladolid, patria del gran poeta.

El acto será solemnísimo á juzgar por los preparativos de que dan cuenta los periódicos de la Corte.

Tendrá efecto el día 2 de Mayo á las cuatro de la tarde.

En la Puerta de Atocha esperarán las comisiones oficiales y numerosa representación de la capital castellana. Allí también estará una digna representación del gobierno, de las sociedades literarias y científicas de Madrid y las personalidades vallisoletanas más salientes que se encuentren en la corte.

A su paso por las centros literarios establecidos en la carrera se le tributarán toda serie de honores. El féretro irá colocado en una soberbia y magnífica carroza.

He ahí como la describe un colega vallisoletano. Figúrate un *plinto* de madera y de forma ovalada que mide cuatro metros de ancho por seis de largo próximamente; pues sobre este *plinto* que á su vez irá encajado en un camión, descansa toda la obra felicísima de Padró.

En el centro alzáse un túmulo en forma de urna, cubierto por un ropón de terciopelo negro con galón de oro, y en cuyas facetas laterales vá bordado el escudo de Valladolid; en el paño delantero se destaca el célebre signo mortuario de Constantino, ó sea I P y la X formada con dos tibias; rodéale una serpiente mordeándose la cola y resaltan á cada lado la primera y la última letra del alfabeto griego símbolos todos de la eternidad.

En cada una de las cuatro esquinas levántanse esbeltos y artísticos pebeteros que irán exhalando hilillos de humo perfumado. Cada uno de estos pebeteros ostenta el escudo de Burgos, Granada, Valencia y Barcelona de cuyas ciudades fué hijo adoptivo Zorrilla.

Delante elevase un filamero igualmente artístico compuesto de un trípode que sostiene una copa de bronce, en la que arderá una fantástica hoguera de llamas azuladas que simboliza el *fuego de inspiración*.

Tal es la totalidad del cuerpo central de la carroza.

En la proa y sentada sobre un gigantesco león de bronce, descansa la figura de España, representada por una matrona con traje alegórico y en actitud de profundo abatimiento, en cuya expresión ha estado el Sr. Padró muy feliz.

La figura tiene el codo del brazo derecho apoyado en la pierna del mismo lado y sostiene en la mano la cabeza abatida, con la faz llorosa; el otro brazo lo tiene extendido y apoyado en el escudo de España; este grupo es de un efecto verdaderamente conmovedor.

El testero de la carroza está dedicado á la *Glorificación del genio*.

Sobre una columna rota, símbolo de la muerte, descansa un gigantesco busto de Zorrilla, en bronce y de notable parecido, y sobre sus poderosas sienes que tanta y tanta gallarda inspiración aprisionaron cifre una corona de flores un ángel de blanca túnica y de doradas alas, que es una verdadera divinidad.

Del *plinto* cuelga para ocultar las ruedas y completar el conjunto una bambalina en que van estampados los escudos de todas las provincias de España, natural consorcio, porque á todas ellas alcanza por igual el duelo por la muerte del poeta, que para todas sus tradiciones tuvo notas brillantes en su liza.

Arrastrarán esta carroza diez briosos corceles engualdrapados de negro y profusamente salpicados de estrellas de plata, siendo conducidos del diestro por otros tantos heraldos, de cuyas dalmáticas irán en los petos cada uno de los cuarteles del escudo español, y en los espaldares el nombre de Valladolid, cuna del poeta.

178 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

El asombro fué general.

—Este,—prosigió el señor Obispo,—es el secreto de la escena que todos hemos presenciado, y la causa de los remordimientos que atormentaban la conciencia del señor cura, que lleva su honradez hasta el escrúpulo. Yo no sé, señores, lo que otro haría en mi lugar; pero yo tan sólo digo á mi querido cooperador y amigo: «Es Vd. un digno sacerdote, y como á tal le bendigo; abrázeme Vd.»

El Prelado abrió sus brazos al señor Michel, que lleno de reconocimiento y sin pretender ocultar sus lágrimas se arrojó en ellos.

¡Cuán dulces fueron para el anciano sacerdote las exclamaciones de simpatía y de admiración que salieron de todos los labios, y cómo le consolaron haciéndole olvidar sus pasadas inquietudes!

—De estas almas escoge la Iglesia sus Santos,—continuó el Prelado, no menos conmovido que el cura y los concurrentes.—Yo no puedo menos de celebrar las virtudes de tan digno pastor, que se empobrece por sus ovejas, y anunciarle que en recuerdo de mi visita le confiero el título de canónigo honorario de la catedral de Quimper.

Un murmullo de aprobación acogió estas

HISTORIAS CONMOVEDORAS 179

palabras, que llevaron á su colmo la turbación del Sr. Michel, el cual bajaba humildemente los ojos.

Francisca no podía ocultar su emoción. Dirigiéndose á ella el Prelado la dijo:

—Hija mía, Dios no quiere que á las almas buenas se le pongan obstáculos en su camino, y tú lo has hecho. Ama y venera á tu amo, que ha seguido su inspiración y ha obrado conforme á los preceptos del Señor. Más vale una buena acción que un buen traje. Ahora mismo te entregará mi secretario la cantidad anticipada por tí, y también empleada por él, para que la apliques á lo que pensabas.

La vieja ama de llaves, toda confusa, no sabía qué aire adoptar.

Juanilla y Nicolas, ocultos detrás de los convidados, cambiaron una larga mirada y un apretón de manos que decían muchas cosas.

Mientras tanto volvió á la sala el secretario del Obispo, y dejando á los demás que comentaran lo que acababa de suceder, Su Ilustrísima llamó aparte al señor Michel y le dijo:

—He mandado poner en su cuarto una sotana que traía en mi maleta, y le ruego que la

El paño negro que tapiza la plataforma arrasará por detrás algunas varas y en él irán enlazados los escudos de Valladolid y de Madrid; el pueble que le vio nacer y el pueblo que le vio morir.

Detrás de la carroza irán varios landós con las coronas que ya se están recibiendo de varias sociedades científicas y literarias, de ilustres paisanos de Zorrilla, del pueblo de Valladolid y de distinguidas damas de la aristocracia de Madrid que se honraron con la amistad del llorado vate.

La lucida comitiva recorrerá el Paseo del Prado, la calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle del Arenal, plaza del Oriente, pasando por delante del Palacio Real, y Puerta de San Vicente á la estación del Norte.

El mismo tren que el cadáver, irán á Valladolid los Sres. Núñez de Arce, Cano y Masas Ferrari, D. German Gamazo y D. José Muro.

El día 3 de madrugada, llegarán á Valladolid los comisionados, y depositarán en la capilla ardiente de la estación el cadáver del insigne poeta.

Las diez de la mañana, en la lujosa carroza se le conducirá al cementerio, haciendo escala en el Campo Grande, donde el Orfeón Pinciano entonará un himno alusivo al acto.

Comisiones, estudiantes y diversas representaciones de Centros literarios y científicos, desfilaron depositando coronas.

Confíase en lograr que se le concedan honores militares.

Se le enterrará conforme á su testamento, en una modesta sepultura.

Con toda solemnidad se colocará la primera piedra del panteón de vallisoletanos ilustres.

Los restos del gran cantor de Granada, serán depositados en una fosa sencilla, con arreglo á la última voluntad de Zorrilla. Pero sobre la fosa se levantará una monumental capilla que ha de servir de mausoleo de vallisoletanos ilustres.

Al ser depositado el cadáver en su tumba, pronunciará un elogio fúnebre el elocuente orador vallisoletano Sr. Talidrid, comisionado al efecto.

Por último, en la iglesia de San Benito, de Valladolid, se celebrarán honras fúnebres, en las que oficiará el obispo de Avila, señor Blanc, y pronunciará una oración fúnebre el padre Calpena, cantándose por escogida capilla la gran misa de Esclava. En el templo se levantará una tribuna para la viuda del poeta, doña Juana Pacheco y demás parientes que asistan al acto.

En el «Círculo Mercantil» tendrá lugar la noche siguiente una velada, con asistencia de todas las Comisiones. Hablarán los Sres. Núñez de Arce, Cano (D. Leopoldo), Ferrari, Gamazo, Muro y Zarradona.

La Comisión del Círculo gestiona que en tal día se cierren todos los establecimientos de la ciudad.

Envían representación las ciudades de Granada y Búrgos y la mayoría de los Ayuntamientos de esta provincia.

El Ayuntamiento de Valladolid distribuirá entre los pobres 4.000 bonos.

El popular empresario, D. Enrique Ruiz, ha contratado al eminente actor D. Antonio Vico, para que represente en el teatro Lope el *Don Juan Tenorio*, el *Traidor, inocentoso y mártir* y *El zapatero y el rey*.

## Plagios

Desde que el conde de Sallent en su paseo triunfal por los pueblos de esta dorada roqueta, patria del conde y de D. Pedro Font dels Olors, ha dejado oír, mejor, gozar, de su aurea prosa y facilidad parlamentaria, se le atribuyen frases y párrafos dignos de nuestros primeros políticos.

Tratando de pacificar las levantiscas huestes conservadoras que sientan sus reales en la Casa Brondo, hay quien testifica que el conde levantó la diestra y con tono magestuoso, dijo de esta manera:

«En la virtud de vuestro brazo espero que puede en breve tiempo remediarse, Mas ha de haber un capitán primero, Que todos por él quisieran gobernarse: Este será quien más un gran madero Sustentase en el hombro sin pararse; Y pues que sois iguales en la suerte, Procure cada cual ser el más fuerte.»

Aquí, testigos oculares aseguran que Sallent levantó enseguida el sillón en que estaba sentado.

Afirman caracterizados prohombres de la fracción coterista, que el Conde, arrepentido de los males é innumerables perjuicios que ha ocasionado durante la actual dominación conservadora, piensa ir á visitar á Maura, tan luego como éste esté en Palma, y con aire contrito y voz compungida, dirigirlle estas frases:

«Non desespere de ti, Mas espero penitencia: Ca mayor es tu clemencia Que lo que te merecí: En maldad envejecí: Más demándote perdon: Non quiero mas deparacion; Basta lo hecho hasta aquí.»

En un conciliábulo, de esos tan frecuentes en la residencia del marqués de la Cénia, y hablando de lo conveniente que podría ser á los conservadores mallorquines el nombramiento del conde senador para sustituir al hoy imposibilitado jefe, dijo el de Sallent con energía y tonillo satírico:

«Los cuerdos fuir debrian Do los locos mandan más; Que cuando los ciegos guían, ¡Guay de los que van detrás!...»

PETRUQUITO.

## La princesa Margarita y el duque de Magenta

Los periódicos parisienses publican extensos relatos de la ceremonia nupcial de la princesa Margarita de la casa de Francia con el comandante del ejército francés, duque de Magenta, é hijo del mariscal Mac Mahon.

Dicha ceremonia, verificada en el Castillo de Chantilly se ha caracterizado por su sencillez y por la ausencia de todo el fausto acostumbrado en las bodas de los Príncipes. Solo han concurrido á ellas las familias de los contrayentes y 200 personas privilegiadas.

La recepción se verificó en el salon de Caza donde ocupaba preeminente lugar el duque de Aumale que llevaba el gran cordón de la legión de Honor y estaba rodeado de príncipes y princesas. La oficialidad del octavo batallón de infantería, al cual pertenece el novio, regaló á este una magnífica *corbeille* que causó la admiración de los concurrentes.

A las once de la mañana un repique de campanas anunció el comienzo de la ceremonia religiosa, dirigiéndose entonces los invitados al oratorio del palacio.

El duque de Magenta vestía el uniforme de comandante de infantería.

No había una sola flor en la capilla, que es una verdadera maravilla del arte. En ella reposan los corazones de los Conde, *Cordeorum corda* como dice el epitafio del mausoleo.

El duque de Chartres iba á la cabeza del cortejo nupcial, llevando de la mano á la princesa Margarita. La bella desposada vestía una *toilette* de *satin* blanco, la falda lisa, con una larga cola formando grandes pliegues y adornado el vestido con magníficos encajes *Valenciennes*.

El cuerpo era tan sencillo como elegante; el delantero también de *satin* blanco, formando un recogido sujeto á la espalda, estaba adornado con ramos de azahar. Un magnífico velo completaba la elegantísima *toilette*.

Seguían el comandante Mac Mahon, que daba el brazo á su madre, la duquesa de Magenta, que estaba muy emocionada, y después los demás invitados.

Al entrar el cortejo en la capilla, la orquesta y los coros ejecutaron la marcha nupcial de *Lo hengrin*. Durante la misa, la orquesta tocó magníficas piezas de Mendelsohn, Bach, Godard y Massenet.

El abate de Beauvoir, antes de dar la bendición nupcial, pronunció una sentida plática, que conmovió á los concurrentes.

Después de terminada la ceremonia, el cortejo

atravesó las galerías del palacio, y en la de Pinturas los novios recibieron las felicitaciones de la concurrencia.

A las doce y media abriéronse las puertas del gran comedor, donde se sirvió un succulento *lunch* á los invitados.

Para terminar, referiremos esta interesante escena.

En Chantilly, el miércoles por la tarde, víspera del día de la boda, el duque de Aumale condujo á los invitados á las habitaciones llamadas de Luis XIV.

Al concluir la *soirée*, uno de los invitados se aproximó á la princesa Margarita para besarle la mano.

«Acepto el homenaje—dijo la princesa—pero tenga Vd. en cuenta que desde mañana todo esto se ha acabado, pues seré ya la esposa del comandante Mac Mahón.»

## Palma

Sabemos que mañana se extrenará en el Teatro Circo Balear un apropósito en un acto y dos cuadros original de un joven escritor mallorquin y que lleva por título *Los excedentes de cupo*.

Desearnos un feliz éxito al novel autor y un lleno á la empresa.

—Ya no era de primavera el día que hizo ayer sino de verdadero verano, pues eran tan calientes los rayos del sol que no podían aguantarse sin mucha molestia.

—Continúa, apesar del tiempo trascurrido, sin agua la fuente del arrabal de Santa Catalina; y en necesidad de poner remedio, el aparato de la plaza de San Jerónimo.

—El inspector de víveres de la plaza de Abastos, mandó retirar de la venta pública cierta cantidad de pescado que no reunía las condiciones higiénicas requeridas.

—Hállanse detenidos en la Central de telégrafos los siguientes despachos, cuyos destinatarios son desconocidos.

Becbey.  
Salvá Llompart.  
Bascan.

—Los vecinos de la calle de la Herrería y la plaza de San Antonio han nombrado guardia particular nocturno de dichas vías á Pablo García y Bibiloni, á quien el Gobierno civil ha concedido uso de revólver para desempeñar dicho cargo.

—Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de *utilidad pública*.

### A nuestros lectores

No usar cristales artificiales por qué queman y debilitan la vista; los de ROCA la conservan y mejoran. Vean los anteojos de ROCA, PRECISION que expende MR. DUBOSO, óptico en la exposición de los *Diamantes Americanos* situada en la Plaza del Mercado: dichos nuevos cristales han sido reconocidos por los mejores Doctores y Oculistas de Madrid, como que son los que más conservan la vista, por tener su foco visual en toda la superficie del cristal. Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores no echen á perder más sus vistas y puedan adquirir buenos anteojos, mientras dicho establecimiento permanezca en esta.

Se gradúa la vista gratis para poder dar á cada uno el grado que le corresponda.

### Administración de Hacienda de las Baleares

Año económico de 1896-97

#### NEGOCIADO INDUSTRIAL

Llegada ya la época en que gran parte de la clase contribuyente por el Impuesto Industrial de esta Capital debe constituirse en gremio ó Colegio, para distribuirse, individualmente, el importe de su contribución respectiva al próximo venidero año económico de 1896-97, esta Administración de mi cargo se halla en el deber de recordar á aquella, según costumbre de años anteriores, la estricta observancia de los preceptos reglamentarios á que debe subordinarse dicha agremiación, á fin de que penetrándose bien de ellos y de la importancia que para la misma revisten, resulten puntualmente cumplidos.

Para la formación de la matrícula industrial, respecto á los industriales agremiados, es la base la elección de Síndico y Clasificadores, correspondiendo elegir

uno de los primeros, cuando no excedan de 15 los individuos de cada gremio; dos, si exceden de este número hasta 100 y tres, cuando sean más de esta cifra; y de los últimos, dos cuando no excedan de 15; cuatro, cuando pasen de 50; seis cuando tenga el gremio de 50 á 100 individuos y diez, cuando cuente de 100 á 500; pudiendo reñer, tan solo, dicha elección, según el artículo 1.º del Reglamento de 11 de Abril de 1893, en industria, que justifiquen hallarse al corriente en el pago de su contribución, al ser convocados: teniendo al propio tiempo, en cuenta, que no pueden desempeñar dichos cargos todos aquellos que ya lo fueron para el actual año económico.

Cumpliendo, pues esta Administración con el artículo 84 del citado Reglamento, convoca á junta á dichos señores contribuyentes, en el local de la misma para los días y horas que á continuación se detallan, debiendo tener muy presente los mismos que no podrán asistir al acto de dicha citación individuo alguno que no esté matriculado en el gremio y no haya pagado su contribución correspondiente al último trimestre recaudado, lo cual deberá justificarse con el oportuno recibo exhibiendo además, la cédula personal.

Lo que para conocimiento de dichos contribuyentes agremiados, se publica en el presente BOLETIN OFICIAL á fin de que tenga la debida observancia.

Palma 23 Abril de 1896.—Jerónimo Flores.

MES DE MAYO DE 1896.

Día 1.º

A las 8 de la mañana, vendedores al por mayor de coloniales.

A las 8 y media, Bazares de ropas hechas.

A las 9, cafés restaurants.

A las 9 y media, vendedores al por menor de tejidos é hilados.

A las 10, establecimientos en que se venden muebles de lujo.

A las 10 y media, tiendas para la venta al por menor de artículos de mercería ó paquetería.

A las 11, fondas y casas de hospedaje.

A las 11 y media, vendedores al por menor de quincalla fina.

A las 12, vendedores al por mayor y menor de mercadería fina.

A las 12 y media, tiendas al por menor de carnicería fina.

A las 1 de la tarde, tiendas al por menor de objetos de ferretería.

A las 1 y media, vendedores al por mayor de cereales y harinas.

A las 2, vendedores al por menor de tejidos de seda finos.

## Telegramas

De los corresponsales del Liberal Consejo de Ministros.—Sin noticias Madrid 29 8 n.

El Consejo celebrado hoy ha carecido de importancia.

Limitáronse los ministros á cambiarse impresiones sobre la guerra de Cuba y sobre la explosión ocurrida en la Capitanía general de la Habana, estando todos contestes en que el sucesos fué casual.

Se concedieron varios indultos y se otorgaron concesiones para promover obras públicas encaminadas á remediar los males que afligen al obrero por causa de la sequía.

Nada nuevo de Melilla.

Noticias de Cuba.—Insurrectos dispersados Madrid 29, 10'15 n.

Las noticias particulares que se reciben de la Habana dan cuenta de haber sido apresada una galea americana que conducía armas y municiones con destino á los insurrectos y que al verse sorprendida la tripulación se echó al mar, pereciendo ahogados la mayor parte de ellos.

El cañonero *Relámpago* cañoneó y dispersó las partidas rebeldes á la orilla del río Cauto, causando muchas bajas.

El 1.º de Mayo en Valencia.—Rogativas.—Viaje de Martinez Campos.—El Gabinete francés Madrid 30, 12'10 m.

En el Teatro Circo Apolo de Valencia los socios listas celebrarán mañana un gran meeting, saliendo por la tarde al campo en conmemoración de la fiesta del primero de Mayo.

El próximo domingo empezarán en Madrid las rogativas para que cese la sequía, que por iniciativa de la Reina durarán ocho días.

En breve saldrá para Alemania el general Martinez Campos.

A última hora se asegura haber quedado constituido el Gabinete francés en la forma que tenemos telegrafada.

Perez.

## Interesante al público

No equivocarse

Todas las personas que desean comprar carne á las mesas de los payeses, tanto de buey, ternera ó cordero á 1'50 ptas. el kilogramo, que acudan á las tablas que han puesto delante del horno de la plaza Mayor, cuyos propietarios esperan que el público tendrá en cuenta los precios á que tenían que sugetarse antes de instalarse estas mesas.

### Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑIA DAAMÁTICA Y COREOGÁFICA

Función para hoy

¡¡ Tenorios!!

A las ocho y media.

Entrada general, 0'40.

Lotes de diez entradas, 3'75 pts.

acepte una vez que el sastrero no ha cumplido su promesa.

«Y viendo que el cura se resistía á aceptarla, añadió:

—Debe Vd. esta satisfacción á su honrada ama. ¡La pobre ha sido tan desgraciada! El que dá no debe avergonzarse de recibir.... Por otra parte, es necesario que todo el mundo esté hoy contento, y Francisca no lo estaría.

El Sr. Michel cedió, y pocos momentos despues, cuando todos se pusieron á la mesa, se presentó vestido con una magnífica sotana.

Francisca lanzó en grito de sorpresa y dejó caer el plato que iba á servir.

—¡Virgen Santísima! ¿Es posible? ¡Qué sotana tan buena! ¡No la hay mejor! ¿De dónde la ha sacado Vd., señor cura?... ¡Vaya, y es toda nueva!—Y no cesaba de examinar y tocar el hermoso paño.

—Yo prefiero la otra sotana,—objetó el Prelado dirigiéndose al Sr. Michel, que estaba confundido por las atenciones de que era objeto;—porque esa sotana, como una vieja y gloriosa bandera, cuenta con elocuencia los hechos y los sacrificios de quien la llevó puesta, y porque su vejez misma es el testigo revelador de sus virtudes.

Los tres se apresuraron á obedecer. En aquel momento, el Obispo, rodeado de todos los convidados, y estrechando con efusión la mano del Sr. Michel, dijo conmovido:

—He recibido la confesion de mi venerable cooperador.... y en penitencia le he obligado á que me autorizase para publicar ante ustedes las faltas que ha cometido. Su humildad y su obediencia le han forzado á consentir en ello, y por tanto voy á decirlo todo.

Despues de este exordio hizo el Prelado una tierna relación de los hechos que ya conocemos respecto á la sotana; expuso en pocas palabras cómo la primera vez habia dado el cura el dinero para salvar á una familia de la desesperación, y cómo la segunda habia entregado el paño para un luto. No pronunció ningún nombre; pero puso de manifiesto los remordimientos del buen sacerdote, no por haber hecho el bien, sino por haber dispuesto del dinero y del paño contrariando las intenciones de la que se los habia proporcionado, añadiendo que el sastrero Bidard habia faltado á su palabra, obligando así al Sr. Michel á presentarse ante su Prelado y los demás concurrentes con una sotana vieja.

# Edición de la tarde

PALMA 30 ABRIL DE 1896

## Pequeñeces...

Ha dicho no recuerdo quien, que la inteligencia humana no es siempre andrógina, hay intelectos machos, que necesitan para concebir la fecunda extraña.

Ejemplos:  
Sbert—Sampol Sallent—Pié de Nacar  
Ginat—Ordoneau Salom y Vich—Cárcova  
Gimón—Jakson Veyan Mayol—Pablo Serra

Y ahora, vean ustedes si es fácil distinguir el...

El *Heraldo*... vestido de Gracia y Justicia: D. Gaspar Sancho tenía en mucha estima el oficio de notario y se guardaba muy mucho de ser el seno de juntas políticas el porta voz de tal ó tal agrupación.

No se puede negar á Filemón una habilidad vale todo el dinero del mundo.

¿Qué pensará de esto el notario Togores—coto-eta que obsequió con gallinas fiambres y Burca á sus electores de Génova—y que pensarán demás notarios que comulgan con ruedas sa-...?

Si Filemón tuviese en mucha estima el cargo de jefe de infantería, tampoco haría política, ni la hace, ni escribiría tonterías, como las es-...?

Hay que dejar á los filemones, el derecho á de-...?

Filemón definiendo la fé pública y señalando á los notarios lo que han de tener en estima y lo...?

Caballeros esto es ya... el disloquel Aquí lloverá fuego, ó nos quedaremos conver-... en estatuas de sal ó volverá á caer agua du-... cuarenta días y cuarenta noches.

Aquel joven Vives que telegrafaba al *Heraldo* en una ocasión que había procesión en Guadalajara pare-... que se lo ha comido un lobo, y no se ha sabido por... de él.

¿Es que ya no hay culto y clero en esa pobla-...? ¿Es que las procesiones van ahora por dentro...? ¿Hay manera de menchetearlas?

¿Ah mencheta mencheta! ¿Tan Vives y no andar en bicicleta!

Lo de Cuba continua hasta la hora presente... y Cárcova, es decir, muy feo.

Aquello, las mas de las veces, sigue siendo lo que llamó Carreño la batalla del ruso: cinco contra... Menos mal que Cánovas en vez de implantar... reformas de Maura, estudia un proyecto de frai... injertos en Azpeateguia, que segun aseguran los... nichones de casa Brondo dará un soberbio resul-...

Con eso, y continuar Weyler implantando la... verdadera administración honrada y moral que tan... malos resultados dió en Filipinas, verán ustedes... como no queda en quince dias un cabecilla para... notario.

Nada. El monstruo de siempre.

¿Que sí? ¿Que nó? Hay quien dice que los tres senadores por Ba-... no piensan jurar el cargo.

Hace bien. Seria jurar en vano.

¿Dónde vás con mantón de Manila?

Ayer salió Filemón para Valencia y salió ade-... el cuerpo de baile italiano, libre ya de sus com-... promisos con la empresa del Teatro Circo.

Este Filemón, siempre tan demi-conde.

En vista de la persistente sequía, que amenaza... motivar en Palma un muy serio conflicto, conozco... quien piensa solicitar del ilustrado Sr. Cárcova, el... conveniente permiso para que los letrados que di-... No se permite hacer aguas, se modifiquen en... esta forma:

**No se permite hacer aguas se exceptúa al Sr. Conde de Montenegro**

Excepción que queda justificada siendo dicho... tor, como es, Presidente del Sindicato de Rie-... ros.

GERONCIO

## La Junta Municipal

Extracto del acta de la sesión celebrada hoy 30 de Abril á las doce de la mañana, bajo la presidencia del Alcalde D. Jaime Salóm y con asistencia de los concejales y asociados señores: Losada, Vaquer, Sureda, Bauzá, Planas, Deyá, Fuster, Oliver, Moll, Mir, Casasnovas, Gual de Torrella, Juan, Mayol, Serra, Roca, Zaforteza, Torres, Piña, Falconer, Esteva, Alvarez, Carbonell, Fuster, Ribot, Mulet, Soler de la Plana, Pérez, Guasp, Riera y Xamena, Riera y Llambias, Aleñar, Binimelis, Granell, Palou, Terrasa, Borrás, Pizá, Aguiló y Crespi. Total cuarentiuno.

### Acta

Leída el acta de la sesión anterior (4 Marzo) que da aprobada por unanimidad.

### Convocatoria

El Secretario lee el objeto de la convocatoria, que dice así: Enterarse y en su vista acordar lo que se estime procedente, de la resolución del Gobernador, del día de ayer, autorizando el presupuesto formado por el Ayuntamiento para el ejercicio de 1896-97 con las variaciones que en la misma resolución se expresan.

### Oficio del Gobernador

Después de una serie de resultandos y considerandos contra los que, á tener personalidad bastante, se querellarían de injuria y calumnia el sentido común y la sintaxis, concluye nuestro listo gobernador imponiendo al Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad de Palma, un presupuesto hecho en casa, y con el luminoso concurso de los consejos de don Juan Berga, del Mercado, D. Miguel Pons y Pieras, D. Andrés Pol y Salvá, D. Miguel Estarellas y Socías, D. Mateo Castell y otras lumbreras conservadores igualmente conocidas en sus casas.

### Discurso del Sr. Losada

D. Eugenio Losada pronuncia un elocuente discurso lleno de doctrina, y salpicado de valientes protestas contra las intrusiones del Gobernador.

No damos el extracto para no repetir los argumentos que luego reprodujo por escrito el mismo orador, presentando una proposición en la que expone los motivos y razones por las que la Junta Municipal debe alzarse contra la imposición ilegal del Gobernador Civil.

Como en el curso de su peroración el concejal fusionista aludiera al objeto que se propone el Gobernador al querer que hasta el personal de aguas use carabina, que no es otro que conseguir que el alcalde pueda impunemente disponer del empleo de quien quiera que no vote ó no obre segun su capricho, el señor Salom quiso interrumpir al señor Losada, pero éste le reconvinó con tan duras frases, que el Alcalde se recojó en la poltrona como el galápago en su concha, y dejó pasar el chaparrón, sin chistar y sin moverse.

Terminó D. Eugenio Losada protestando virilmente contra las insidiosas frases del señor don Belisario Cárcova, que prevalido de la autoridad que ejerce gracias al nombramiento del Ministro, se atreve á ofender á los concejales á quienes encargó la Ciudad su representación y gobierno municipal. Todos y cada uno de los que aquí nos sentamos somos tan honrados como él... (Varias voces) Más, más.

(Un espectador). ¿Qué le dan los que juegan? El Sr. Losada: En fuerza de todo lo expuesto, ruego á la Junta Municipal que se sirva aprobar la proposición que me cabe la honra de presentar.

### Recurso de Alzada

El Secretario lee la proposición del Sr. Losada en la que pide á la Junta que acuda contra las intrusiones del Gobernador.

Mañana publicaremos este documento, pues hoy nos ha sido imposible hacernos con una copia.

### Abandonado

D. Miguel Guasp propone que el Alcalde pregunte si algún vocal quiere hablar en defensa del Gobernador.

El Sr. D. Belisario de la Cárcova no halla ni un sólo amigo que levante la voz en su favor.

Los conservadores le hacen hacer planchas para satisfacer sus concupiscencias: pero ¿defenderle? Que le defienda su abuela.

D. Miguel Guasp insiste, y en vista de que nadie dice esta boca es mía, en defensa del Gobernador, pide que esta circunstancia conste en acta.

### Los Tradicionalistas

El Sr. Mulet dice que le interesa fijar la situación de sus correligionarios. Vamos á votar en favor del presupuesto de la mayoría, que es lo mismo que decir vamos á votar en favor del presupuesto del Ayuntamiento. Cuando aceptamos los cargos de concejales creíamos que habíamos de hallar grandes obstáculos que vencer, pero jamás sospechamos que tales obstáculos habían de nacer de una minoría insignificante, cual es la conservadora, que habia de ir á mendigar de una Autoridad que impusiera á todo el Ayuntamiento, á toda la Junta Municipal, el capricho de cuatro concejales que no han podido invocar una sola razón en favor de sus disparatadas modificaciones. ¿Con qué derecho nos obliga el Gobernador á pagar más aparatos telefónicos que los que creemos necesarios? (El Sr. Ribot. Debe ser contratista de teléfonos.) El Sr. Mulet. Que le importa á él si disminuimos el sueldo de los jefes de la guardia y merma-... mos su número? El Sr. Ribot. Votos, señor Mulet, votos. El Alcalde. Ruego al Sr. Ribot...

El Sr. Ribot. Si ya sé lo que va S. S. á decirme.

El Sr. Mulet. Pero lo que no podemos tolerar sin la más enérgica protesta es que el gobernador se propase hasta el extremo de atribuir nuestra actitud á que el Alcalde no se presta á satisfacer nuestros intereses particulares.

El Sr. Ribot. Esto es una canallada! El Alcalde. Sr. Ribot... El Sr. Ribot. He dicho que esto es una canallada.

El Alcalde. Se escribirán estas palabras. El Sr. Ribot. Para esto las he dicho.

¿Cuándo, quien, que sea de la mayoría ó de la minoría tradicionalista (que con los amigos de S. S. no me pongo) se ha acercado jamás á la alcaldía para pedir algo que huelga á interés particular? Digo S. S. y si no, desmiento desde aquí al Gobernador.

El Alcalde. Yo... no recuerdo. El Sr. Ribot. Hable S. S. sin tartamudeos y no me obligue á repetir la frase de Ayala:

*Cualquier mentira es más noble que este silencio feroz.*

El Gobernador ha querido coronar su obra de invasión de nuestras peculiares atribuciones insultándonos: pues soporte la única contestación digna de tan despreciable conducta.

¿Atribuye á intereses particulares las resoluciones que tomamos en la confección del presupuesto municipal? pues admitiendo su criterio tengo derecho de atribuir á iguales ó á peores miras, su intrusión en asuntos que no le competen. Por esto no retiro ninguna palabra de las que la indignación me ha inspirado: todas las sostengo y las repito. Busque S. S. la frase más violenta que halle en el Diccionario, y comuníquela al Gobernador como dicha por mí: yo la suscribo. Y en cuanto á este papel que el Gobernador nos ha enviado alterando ilegalmente nuestros acuerdos, yo os fio que no prosperará, si aún hay justicia en España. (Grandes aplausos.)

### La Votación

El Alcalde corrido, acorralado, pone á votación el recurso de alzada que aprueban todos los presentes menos los Sres. Mayol, Serra, Crespi y Salom.

Con lo que se da por terminado el acto.

## Palma

—Por falta de espacio y con el fin de ceder puesto á la reseña de la sesión celebrada hoy por la Junta municipal, nos vemos obligados á retirar varios artículos que habíamos de incluir en la presente edición.

Los insertaremos mañana. —A la hora acostumbrada se ha repartido hoy la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcedia.

—Mañana se reunirá en la Diputación la Junta provincial del censo, con objeto de aprobar las listas de electores presentadas por los ayuntamientos de los pueblos de estas islas.

—Los Sres. Felix y Forés nos participan haberse hecho cargo del antiguo y acreditado establecimiento de novedades de D. José María Matheu y haber recibido un rico surtido en géneros para la temporada de verano.

—Por Real Orden de 25 del actual se dan las gracias á la Diputación Provincial por su patriótico ofrecimiento de regalar los 100 fusiles Matser con destino al regimiento Regional Baleares núm. 1, disponiéndose que las diez mil doscientas diez y siete pesetas, á que asciende quedan á la orden del Director del museo de artillería para ser adquiridos dichos fusiles por el ministerio de la Guerra.

—Ha salido para Cette el vapor «Isleño» con cargamento de vino.

—Es esperado en Mahón el Sr. Duque de Almenara-Alta, quien se propone pasar en la vecina isla parte del próximo verano.

—Ayer tarde falleció después de corta y cruel enfermedad el conocido sastre de teatros D. Francisco Luis.

Dios haya recogido el alma del finado y consuele á su atribulada familia.

—El Magisterio Balear llama la atención de nuestras autoridades provinciales acerca del hecho de estar aún varios pueblos en descubierto de parte de las atenciones escolares, pertenecientes al finido trimestre.

El pueblo que más adeuda, de los trece—número fatal—que figuran en la lista, es el de Sansellas, por 1.410'03 pesetas.

### —Oladera, dentista, Plaza del Teatro

—Ayer por la mañana, dos extranjeras que tomaban apuntes del natural en una de las calles de esta ciudad, fueron insultadas y brutalmente molestadas por algunos jóvenes. Los autores del hecho no fueron en esta ocasión chiquillos malcriados, por desgracia, abundantes en Palma como en muy pocas, poquísimas poblaciones, sino jovencitos hijos de familias conocidas por todos.

¡Hermoso concepto formarán de la cultura de Palma las extranjeras que han sido objeto de tales groserías!

—La revista de Comisario del próximo mes de Mayo la pasarán las clases militares de este Distrito mañana día primero del mismo en la forma de costumbre.

—Un caballero que anoche bajaba por la calle del Teatro resbaló, produciéndose una fuerte contusión en un pié, teniendo que ser acompañado á su domicilio.

—Mañana, 1.º de Mayo, celebrarán la Agrupación socialista y la Federación Local de Palma un meeting en el Circo Balear, á las tres de la tarde, para reclamar de los poderes públicos la jornada legal de ocho horas, y además reformas que conduzcan al bienestar de la humanidad entera. Se han repartido profusamente manifiestos de la comisión organizadora á los trabajadores.

—Café caracolillo de Yaues (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriú, San Nicolás, 46, Palma.

—La compañía dramática que bajo la dirección del señor Maura venia actuando en *La Constancia*, ha suspendido sus trabajos y dá por rescindido el compromiso que contrajo con los abonados, por estar enferma la primera actriz señora Clar.

—Varios operarios del Ayuntamiento se ocupaban ayer en arreglar con piedra machacada el piso de la calle del Sindicato por la parte que mira á la plaza de San Antonio.

—Anoche dos sujetos por cuestión de intereses sostuvieron una acalorada disputa en la calle de la Merced, viniendo á las manos.

Con la intervención de varios transeuntes se puso fin á la contienda.

—El vapor *Union* ha llegado al puerto del Grao Valencia, á las siete de esta mañana.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

## Telegramas

de los corresponsales del Liberal

**Prohibiciones.—Sorteo de sargentos, cabos y cornetas.—La goleta «Competidor», —Tropas á Filipinas**

Madrid 30, 9'15 m.

El Gobernador ha prohibido la fijación de los carteles en los sitios públicos, anunciando la manifestación socialista del primero de Mayo.

Se ha prohibido la entrada á los paisanos en la Capitanía General de la Habana.

En breve serán sorteados de cada regimiento tres sargentos, seis cabos y tres cornetas que se destinarán á los batallones de voluntarios que se están organizando.

Ha llegado á la Habana la goleta americana *Competidor* que fué apresada con armas y municiones para los insurrectos.

Se ha dispuesto enviar en breve á Filipinas un batallón de infantería de Marina.

Peres.

**Explosión en el «María Teresa», —Guerrita herido—Incendio en Aranjuez**

Madrid 30, 9'15 m.

El las pruebas de cañon practicadas en el crucero *Infanta María Teresa* una nueva explosión hirió gravemente á tres individuos de la dotación.

El diestro Guerrita, al ir á matar el quinto toro en la plaza de Jerez, recibió un puntazo en una mano, teniendo que sustituirle el espada Revorte.

La herida ha sido calificada de leve.

Se ha declarado un voraz incendio en los almacenes de la estación del ferro carril de Aranjuez, consumiéndose gran número de barriles de alquitran y brea que habia en depósito.

A pesar de los esfuerzos de las Autoridades y particulares, ha sido imposible dominar el fuego, quedando todo el edificio en ruinas.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio son de gran consideración.

Peres.

## Sección religiosa

Mañana viernes—En la Concepción empesarán las Cuarenta Horas dedicadas al Santo Cristo del Nogal, Exposición á las siete; á las nueve y media nona cantada por la Reverenda Comunidad; á las diez la misa mayor. Por la tarde á las seis el amor de María y en seguida tres puntos de oración, adoración de las Llagas y la estación del Santísimo, con música.

CORTE DE MARIA

En la Catedral á la Virgen de la Asunción.

## Isleña Marítima

El magnífico y veloz vapor

Cataluña

saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella en la primera quincena de Mayo próximo. Admite carga y pasaje para ambos puntos. Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26. Palma 30 Abril 1896.—El Director, S. Simá.

## Boletín meteorológico

Día 29 Abril—9 mañana

Barómetro.	642 mm.
Termómetro seco.	13'0 gdos.
Id. húmedo.	11'0 »
Mínima.	8'4 »
Reflector.	8'4 »
Dirección del viento.	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 »

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberian tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



Las personas que padecan de flujo, serán curadas á los cinco dias de usar esta Inyección; si el flujo fuese muy antiguo y rebelde á los cinco dias encontrará un notable alivio y continuando su uso, es segura su curación. Esta inyección es inofensiva, de modo que no irrita ni causa estreñecidos. Pídase en las buenas farmacias: INYECCION GRANDE.

Depósito en Palma: Farmacia de D. José Juan.



La mujer en la historia

POR D. JOSÉ IGNACIO VALENT

En venta en las principales librerías.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA

JAIME II

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.



12 y 14

Géneros para vestido de Señora.

Pañoleria hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerias, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE

Á PRECIOS MÁS BARATOS

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlin, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las tertunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítate antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Almacenes espaciosos

para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables á cualquiera industria ó comercio. Informarán calle de Salas 9.

Se alquila una botiga de mucha capacidad, calle de la Birretería 27, con salida á la de Maimó.

Informarán Birretería, 29, 2.º

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Se desea vender una casa bonita, 2 cuartos dormitorios, cocina, estufa, agua de pozo, terrado y demás comodidades sita en el Molinar calle de Alicante 12. Informarán Cármen 49, 2.º

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herretería, 47.

Almorranas (vulgo morenas) Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura Iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movizados.

El tónico de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fealdad del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Brea. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO! CITRATO DE MAGNESIA KING

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareos, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presenta CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá.

DADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y seis años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos.

diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extruimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Vapores trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra



El veloz buque á vapor

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera quincena de Mayo próximo.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.

Palma 25 Abril 1896.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número frente la Diputación Provincial.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro botones de madera, todo á precio muy reducido.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Virgen de Lluch, 22, 1.º

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger